

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 13.9 – La doctrine de l’Église et du ministère

L’Église est universelle (catholique)

Les anciens symboles utilisent le terme « catholique » pour décrire l’Église du Christ. Le terme « catholique » signifie « universel » et il convient parfaitement pour décrire l’Église du Christ. Néanmoins, étant donné que la plus grande organisation chrétienne visible, l’Église catholique romaine, utilise ce terme dans son nom, de nombreux luthériens remplacent le mot « catholique » par le mot « chrétienne » (ou « universelle ») afin d’éviter toute confusion. Le terme « catholique » ne correspond pas du tout à l’Église catholique romaine, car de nombreux chrétiens dans de nombreux pays ne sont pas membres de l’Église catholique romaine.

La Sainte Église chrétienne, cependant, est véritablement universelle. Elle comprend tous les croyants en Christ, où qu’ils aient vécu, vivent ou vivront sur la terre. Elle comprend tous les croyants en Christ du passé, du présent et de l’avenir. Jésus a dit à ses disciples : « **Allez par tout le monde, et prêchez la bonne nouvelle à toute la création** » (Marc 16:15), et cette instruction a été suivie et l’est encore. Le résultat est qu’aujourd’hui, presque toutes les personnes vivant partout dans le monde ont été exposées à l’Évangile sous une forme ou une autre. Les méthodes de communication modernes ont permis à l’Évangile d’atteindre tous les coins du monde. La Bible a été traduite dans toutes les langues principales et dans de nombreuses langues utilisées par des groupes isolés. Partout où le Saint-Esprit a utilisé les moyens de grâce pour amener quelqu’un à la foi en Christ, cette personne devient membre de l’Église universelle du Christ. Jésus a prédit l’universalité de son Église lorsqu’il a dit à ses disciples : « **J’ai encore d’autres brebis, qui ne sont pas de cette bergerie; celles-là, il faut que je les amène; elles entendront ma voix, et il y aura un seul troupeau, un seul berger** » (Jean 10:16).

Dieu lui-même est intervenu de manière surnaturelle pour pousser ses disciples à porter l’Évangile aux peuples non-juifs. Au cours d’une vision spéciale, Dieu a demandé à Pierre de rendre visite au centurion non-juif Corneille et de prêcher l’Évangile dans sa maison. À ce moment-là, Pierre a reconnu ce que Dieu faisait. Il le dit à Corneille et à ses amis : « **En vérité, je reconnais que Dieu ne fait point acceptation de personnes, mais qu’en toute nation celui qui le craint et qui pratique la justice lui est agréable. ... Jésus-Christ ... est le Seigneur de tous. ... Quiconque croit en lui reçoit par son nom le pardon des péchés** » (Actes 10:34-43).

Le Seigneur a choisi Paul pour être son missionnaire auprès des non-Juifs, et Paul s’est acquitté de sa mission avec zèle, comme l’indiquent le livre des Actes et ses lettres du Nouveau Testament. Il a dit aux chrétiens de Rome : « **Maintenant, sans la loi est manifestée la justice de Dieu ... pour tous ceux qui croient. Il n’y a point de distinction. Car tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu ; et ils sont gratuitement justifiés par sa grâce, par le moyen de la rédemption qui est en Jésus-Christ** » (Romains 3:21-24).

Dieu a prévu de toute éternité de construire une Église universelle. Il a promis à Abraham : « **Toutes les nations seront bénies en toi !** » (Galates 3:8). En fait, il y a eu deux moments dans l’histoire où 100 % de la population mondiale a entendu l’Évangile du Christ : à l’époque d’Adam et Ève et de leur famille, et à l’époque de Noé et de sa famille. Il n’y a pas de limites ou de frontières à l’Église du Christ. « **Vous êtes tous fils de Dieu par la foi en Jésus-Christ ; vous tous, qui avez été baptisés en Christ, vous avez revêtu Christ. Il n’y a plus ni Juif ni Grec, il n’y a plus ni esclave ni libre, il n’y a plus ni homme ni femme ; car tous vous êtes un en Jésus-Christ. Et si vous êtes à Christ, vous êtes donc la postérité d’Abraham, héritiers selon la promesse** » (Galates 3:26-29).

L'un des premiers chrétiens a formulé la phrase suivante : « *Extra ecclesiam nulla salus* ». Ce qui signifie : « Hors de l'Église, il n'y a point de salut ». C'est vrai. Tous ceux qui sont sauvés sont des croyants en Christ, et tous les croyants en Christ sont membres de l'Église du Christ. Mais si le mot « église » dans la citation ci-dessus est compris comme signifiant une certaine organisation ecclésiastique (visible), telle que l'Église catholique romaine, alors cela devient une affirmation fausse et très dangereuse, parce que les croyants en Christ peuvent être trouvés dans de nombreuses organisations ecclésiastiques différentes, aussi longtemps que les moyens de grâce sont utilisés dans une certaine mesure dans cette organisation et parmi ces personnes. En fait, il peut y avoir des croyants en Christ qui ne sont membres d'aucune organisation ecclésiastique visible, et qui sont pourtant membres de l'Église du Christ.

L'Église universelle est divisée en deux groupes, l'Église « militante » et l'Église « triomphante ». Les chrétiens qui vivent encore sur cette terre et qui luttent contre le diable, le monde et leur chair sont membres de l'Église militante. Les croyants en Christ qui ont terminé leur vie sur terre et qui sont avec le Seigneur (comme le malfaiteur sur la croix) sont membres de l'Église triomphante. Mais l'Église militante et l'Église triomphante forment toutes deux une seule Église universelle.

L'apôtre Paul s'est représenté les chrétiens sur terre comme engagés dans une lutte de toute une vie — une action militaire — contre toutes les forces du mal. Il a écrit dans sa lettre aux Éphésiens : « **Revêtez-vous de toutes les armes de Dieu, afin de pouvoir tenir ferme contre les ruses du diable. Car nous n'avons pas à lutter contre la chair et le sang, mais contre les dominations, contre les autorités, contre les princes de ce monde de ténèbres, contre les esprits méchants dans les lieux célestes.** C'est pourquoi, prenez toutes les armes de Dieu, afin de pouvoir résister dans le mauvais jour, et tenir ferme après avoir tout surmonté. Tenez donc ferme : ayez à vos reins la vérité pour ceinture ; revêtez la cuirasse de la justice ; mettez pour chaussure à vos pieds le zèle que donne l'Évangile de paix ; prenez par-dessus tout cela le bouclier de la foi, avec lequel vous pourrez éteindre tous les traits enflammés du malin ; prenez aussi le casque du salut, et l'épée de l'Esprit, qui est la parole de Dieu. Faites en tout temps par l'Esprit toutes sortes de prières et de supplications. Veillez à cela avec une entière persévérance, et priez pour tous les saints » (Éphésiens 6:11-18).

L'apôtre Pierre avait le même combat à l'esprit lorsqu'il a écrit : « **Soyez sobres, veillez. Votre adversaire, le diable, rôde comme un lion rugissant, cherchant qui il dévorera. Résistez-lui avec une foi ferme** » (1 Pierre 5:8-9). Le chrétien doit lutter chaque jour contre sa propre chair, comme l'explique l'apôtre Paul dans Romains 7:14-25. L'apôtre Jean parle de vaincre le monde dans sa lettre (1 Jean 5:4-5).

Dans sa dernière lettre du Nouveau Testament, Paul parle de la lutte qu'il a menée toute sa vie contre le mal, tout en se réjouissant de vivre dans l'Église triomphante : « **Le moment de mon départ approche. J'ai combattu le bon combat, j'ai achevé la course, j'ai gardé la foi. Désormais la couronne de justice m'est réservée ; le Seigneur, le juste juge, me la donnera dans ce jour-là, et non seulement à moi, mais encore à tous ceux qui auront aimé son avènement** » (2 Timothée 4:6-8).

Il n'y a pas de meilleure description de la vie de l'Église triomphante au ciel que dans les derniers chapitres du livre de l'Apocalypse. « **Voici le tabernacle de Dieu avec les hommes ! Il habitera avec eux, et ils seront son peuple, et Dieu lui-même sera avec eux. Il essuiera toute larme de leurs yeux, et la mort ne sera plus, et il n'y aura plus ni deuil, ni cri, ni douleur, car les premières choses ont disparu** » (Apocalypse 21:3-4).

L'appartenance à l'Église militante conduit très certainement à l'Église triomphante. Le Seigneur Jésus a écrit à l'assemblée de Smyrne : « **Ne crains pas ce que tu vas souffrir. Voici, le diable jettera quelques-uns de vous en prison, afin que vous soyez éprouvés, et vous aurez une tribulation de dix jours. Sois fidèle jusqu'à la mort, et je te donnerai la couronne de vie** » (Apocalypse 2:10). Le combat de toute une vie des chrétiens sur terre conduit à la gloire éternelle.

Questions

1. Quelle est la signification du mot « catholique » ?
2. Pourquoi certains luthériens remplacent-ils le mot « catholique » par « chrétienne » ?
3. Que voulons-nous dire lorsque nous affirmons que l’Église du Christ est universelle ?
4. Comment les méthodes de communication modernes ont-elles contribué à l’Église ?
5. En quoi tous les chrétiens sont-ils identiques ?
6. En quoi peuvent-ils être différents ?
7. Comment Dieu a-t-il guidé les premiers chrétiens pour qu’ils apportent l’Évangile aux non-Juifs ?
8. Pourquoi est-il vrai qu’il n’y a pas de croyants en dehors de l’Église du Christ ?
9. Quelle est la différence entre l’Église militante et l’Église triomphante ?
10. Contre qui les chrétiens doivent-ils lutter tant qu’ils vivent ?
11. Que promet Dieu aux chrétiens qui persévérent jusqu’à la fin ?